

# Aprobaron \$909 millones para implementar programa de Salud Intercultural en toda la región

**CONSEJO REGIONAL.** La propuesta que se extenderá por tres años, consiguió el apoyo unánime de los consejeros y el cargo se hará al Presupuesto de Inversión Regional.

**E**l Consejo Regional aprobó por unanimidad el financiamiento por más de \$909 millones del Presupuesto de Inversión Regional, para impulsar un Programa de Salud Intercultural que se implementará en las doce comunas de Los Ríos.

La seremi de Salud, Ivone Arre, confirmó que este programa tendrá una duración de tres años y beneficiará a todo el territorio regional, valorando, de paso, el apoyo de los consejeros y del propio gobernador a esta iniciativa regional que fue elaborada por las referentes del programa de la Seremi de Salud y del Servicio de Salud sumado al trabajo de más de un año de la Mesa regional de Salud Intercultural.

“Con esta aprobación, se abre paso a una nueva etapa de trabajo conjunto entre las comunidades Mapuche, los equipos de salud y las autoridades regionales, en un marco de diálogo, respeto y colaboración”, sostuvo la autoridad.

A su vez, la directora regional del Servicio de Salud Los Ríos, Dra. Marianela Rubilar, manifestó que hablar de salud intercultural es hablar de dignidad, de reconocimiento mutuo y de reparación. “Por años, estas comunidades han enfrentado brechas significativas en salud, marcadas por diagnósticos tardíos, acceso limitado y programas que no dialogan con sus prácticas ni realidades”, dijo.

Por su parte, la presidenta de la Mesa Regional de Salud Intercultural, Alicia Raillanca, señaló que “para el mundo mapuche es super importante, porque desde el minuto que se aprueba, nos da la posibilidad de ir generando una política pública de salud intercultural a nivel regional. Creo que el mundo mapuche y el no mapuche, estamos avanzando en el desafío de cómo construir una salud intercultural donde ambos sistemas de salud se puedan respetar. Por un lado, la salud occidental, que tiene carencias respecto a los conocimientos del mundo mapuche y, por otro lado, cómo este conoci-



COMUNICACIONES CONSEJO REGIONAL LOS RÍOS.

ESTE PROGRAMA FUE UNO DE LOS LINEAMIENTOS DEL PROGRAMA DE TRABAJO DEL GOBERNADOR CUERTINO.

“

Esto permitirá formar equipos con competencias interculturales, tener participación indígena en decisiones sanitarias y ampliar una cobertura que contemple no solo lo clínico, sino también lo espiritual, simbólico y comunitario...”

Dra. Marianela Rubilar  
 Directora Servicio de Salud.

miento mapuche va siendo su aporte complementario a la sa-

lud tradicional para atender a la población de la región en dos sistemas que son colaborativos, que son complementarios”.

#### CARACTERÍSTICAS

Según sus características, la implementación del programa permitirá ampliar la atención mapuche, formar equipos en competencias interculturales y asegurar la participación indígena en decisiones de salud. Asimismo, la propuesta, que ya se aplica en ciertos servicios, pueda expandirse y permitir que tanto mapuches como no mapuches accedan a una atención basada en el conocimiento ancestral. El programa, que tiene una

ejecución a tres años y beneficiará a cerca de 10.000 personas de las 12 comunas de nuestra región, tiene como objetivo principal Fortalecer los Modelos de Salud intercultural en Atención Primaria de Salud (APS) en la región de Los Ríos, asegurando mayor cobertura, participación indígena, pertinencia cultural, resguardo de los derechos y protección del sistema de salud del Pueblo Mapuche. Lo anterior se desarrolla en concordancia con la política nacional y las normativas vigentes en materia de Salud y Pueblos Originarios y del Sistema Regional de Planificación del Gobierno Regional. 

## Guía Médica



**Fabiola González Muñoz**  
**Acupunturista**

Profesional acreditada por la Seremi de Salud, con más de 12 años de experiencia.

Artritis cadera, manos, lumbalgias, hernias, vértigo, tinitus, incontinencia urinaria, parálisis facial, trastornos de ansiedad, cefaleas, insomnio, esguinces, tendinitis, mastitis, entre otros. Las técnicas más utilizadas son, acupuntura, auriculoterapia, electroacupuntura, moxibustión, ventosas, masajes en los meridianos de acupuntura.  
 Tratamientos preventivos y fortalecimiento del sistema inmune.

Atención en:  
**Centro Médico San Mateo, Janequeo 500**  
 Y atención domiciliar realizada por acupunturista Hugo Muñoz.

+56 9 50164682 Fabiola González  
 +56 9 84306395 Centro Médico  
 +56 9 98367815 Atención domiciliar

284227